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 قواعد الاملاء في اللغة العربي

مات وأصول، راعى المدماء فٌه اعتبارات شتى، :  الاملاء       فنٌّ له مموِّ

بعضها ٌرجع إلى التٌسٌر فً رَسْم الكلمات الشائعة كثٌرة الاستعمال، 

ومنها ما ٌمُصَد به إزالة الإبهام واللَّبْس الذي ٌحدث بٌن الكلمات المتشابهة، 

ٌراد به بٌان الأصول التصرٌفٌة لكثٌر من الألفاظ، وهذا متصل ومنها ما 

 أشد الاتصال بالغرض ..

   بالشكل مضبوطة    الكلامُ الصوتً كتابة   أن ٌكُتبَ  فتعنً :لواعد الكتابة     

إذا  ، على فلان ، فٌمال أملى فلانُ السامعُ  وٌكتبَ  المتكلمُ  هو أن ٌتحدثَ و

 ذكر الأول جملة صوتٌة فدوّنها الآخر بالكتابة.

 ومدى ، أو المعتلة ،الأصوات الصحٌحةمن حٌث فهً بالشكل، أما لواعد 

 أو حرف. ،أو فعل ،ارتباطها ببعضها فً أجزاء الكلام، من اسم

 أهمٌته:

لة الاتصال التً ٌعبر بها هو فرع من فروع اللغة العربٌة، ووسٌف       

 حٌثمن  ،لدٌه الكتابة ستٌعاب مهارةفهم وا كذلنأفكاره، و عن كاتبال

همٌة المدرة على رسم الكلمات رسما  صحٌحا  كما نستنتج أن للإملاء أ

 ، فتجعله ذاتعلى الكتابة الصحٌحة ةدرالم ، فتعطٌهكاتبال نفسٌةكبٌرة فً 

 . الآخرٌن عن طرٌك الكتابة شخصٌة مستملة، حٌث ٌستطٌع التواصل مع

 أنواعه:

 ـ الاملاء المنمول.ٔ

 ـ الاملاء الاستماعً. ٕ
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 : أهم لواعد الإملاء فً اللغة العربٌة

 ـ ال الشمسٌة وال الممرٌة ٔ

 : ال الشمسٌة 

كتب الحرف ٌُ دغم بالحرف الذي بعدها، فَ كتب ولا تلفظ )لأنها تُ هً التً ت  

 الذي بعدها مشدد ا(.

 مثال الذَّهب ـ الصِّدق

  :الممرٌةال ـ ٕ

 هً التً تظهر عند الكتابة وعند النطك.

 مثال الْعلم ـ الْملم

 

 حروف  )ال( الشمسٌة هً:

 (.زـ س ـ ش ـ ص ـ ض ـ ط ـ ظ ـ ل ـ ن-ر-ت ـ ث ـ د ـ ذ ) 

 

 حروف )ال( الممرٌة هً:

 (.ا ـ ب ـ ج ـ ح ـ خ ـ ع ـ غ ـ ف ـ ق ـ ك ـ م ـ هـ ـ وـ ي)

 .الممرٌة: )أبغ حجن وخف عمٌمه(حروف )أل( وهذه جمل تمثل 

 مصد بـ )ال( الشمسٌة و)ال( الممرٌة )ال( التعرٌف.وٌ
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 :التاء في آخر الكلمة

 التاء المربوطة )ة( التاء المفتوحة )ت(

 التاء المفتوحة :

هً التً تبمى ـ فً النطك ـ على حالتها )ت( إذا ولفنا على آخر الكلمة 

فاطمة ـ ـ  ـ لرأت ـ سَكَتَ ـ معلوماتزٌت نحو) بالسكون ولا تنملب هاء

 (.حمزة ـ نشٌطة ـ كرة

 :مواضع التاء المفتوحة

 تكتب التاء مفتوحة فٌما ٌلً:

 آخر الفعل

 إذا كانت التاء أصلٌة............. باتَ ـ ماتَ 

 إذا كانت التاء تاء التأنٌث....... درسَتْ ـ نامتْ 

 لعبتْ إذا كانت التاء تاء الفاعل...... دفعْتُ ـ 

 آخر الأسماء

 إذا كانت التاء فً اسم ثلاثً ساكن الوسط........ بٌتْ ـ ولت

 إذا كانت علامة جمع المؤنث السالم................ مسلمات

 بٌوت ـمفردة ٌنتهً بتاء مفتوحة...بٌت  إذا كانت فً جمع تكسٌر

 في نهاية الحرف

 ثمُت غادةثمُت المضمومة الثاء والتً هً حرف عطف.....دخلت هند 
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 :التاء المربوطة

 هً التً تلفظ هاء عند الولوف علٌها وتكتب إما )ـة( أو )ة(.     

 مواضع التاء المربوطة

 رةضِ العلم المؤنث..... فاطمة ـ خَ 

 الأسماء المؤنثة غٌر الأعلام.... بمرة ـ سبورة

 صفة المؤنث.... عالمة ـ مرٌضة

 المفرد... لضاة ـ غزاةجمع التكسٌر الخالً من التاء فً 

 للمبالغة... علاَّمة ـ نسَّابة

 فً نهاٌة )ثمة الظرفٌة(.... ثمَة رجال ٌطلبون الحك

 :الخلاصة

بتاء  تكتب التاء المربوطة تاء مفتوحة إذا أضٌفت الكلمة المختومة       

 ن.امرأتُ : نمول امرأة ـ عندما تضاف للضمٌر: مربوطة إلى ضمٌر

 على التاء المربوطة حتى لا تلتبس مع هاء الضمٌرٌجب وضع النمطتٌن 
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 :التنوين

وهً حالة  ،تلحك آخر الكلمة لفظ ا لا خطًّا نون ساكنة :تعرٌف التنوٌن     

 . طارئة تمع فً آخر الاسم

 أنواع التنوٌن

 تنوٌن الضم ــ  

 تنوٌن الفتح ــ  

 تنوٌن الكسر ــ  

 

 الفرق بين النون والتنوين

  حرف أصلً من بنٌة الكلمة:  النون

 مؤمنْ  –لا تحذف فً حالة الولف: مؤمن  

  : حركة طارئة تمع فً آخر الاسم التنوين

 ذهبْ  –تحذف فً حالة الولف فً آخر الاسم: ذهب  
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 الهمزة

 متطرفةووسطها و ء الكلمةبدتأتً فً 

 همزة الوصل

 .وتسمط فً درجه ،طكُ همزة  تثَبتُ فً بدءِ الكلامألف زائدة تنُ     

 مواضعها:

 أمر الفعل الماضً الثلاثً غٌر المهموز: الرأ      

 الفعل الماضً الخماسً وأمره ومصدره: اسْتمََعَ ـ اسْتمَِعْ ـ استمَِاع،

 الفعل الماضً السداسً وأمره ومصدره: استغَْفرََ ـ استغَْفِرْ ـ استغِْفار

 )أل( التعرٌف :المدرسة

ت، ابنم، خ، اثنان، اثنتان، امرؤ، امرأة، اابن، ابنة الأسماء العشرة )اسم،

 .اٌم الله(
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 :همزة القطع

هً التً ٌنطك بها فً بدء الكلام وفً وصله، وتكتب على ألف إذا      

 كانت مضمومة أو مفتوحة وتحتها إذا كانت مكسورة. أُ ـ أَ ـ إِ 

 

 مواضعها

  إذا... -إلى  -أن  -جمٌع الحروف: إن        

 .إسماعٌل –أشرف  -الاسم العلم: أحمد 

 -إحسان  -الفعل الرباعً على وزن أفعل ومصدره والأمر منه: أحسن 

 أسئ -إساءة  -أحسِن، أساء 

 أكل أكلا.... -أمر أمرا  -الفعل الثلاثً المبدوء بهمزة ومصدره: أخذ أخذا 

 أحادٌث... -أشكال  -جمع التكسٌر: أوائل 
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 :لهمزة المتوسطةا

 ولها أربع حالات       

 مفردة على السطر -ٔ

 لراءَة: مفتوحة وما لبلها ألف

 ممروءَة: مفتوحة وما لبلها واو مد

 على الألف -ٕ

 سَألََ : مفتوحة وما لبلها مفتوح

 مسْألَة :مفتوحة وما لبلها ساكن

 فأَس :ساكنة وما لبلها مفتوح

 على الواو -ٖ

 ٌؤُْثرون: مضمومساكنة وما لبلها 

 فؤَُاد:  مفتوحة وما لبلها مضموم

 التفّاؤُل: مضمومة وما لبلها ساكن

 ٌؤَُمّ :   مضمومة وما لبلها مفتوح

 رُؤُوس:  مضمومة وما لبلها مضموم

 على الٌاء -ٗ

 طـائرِ: مكسورة

 السٌئِّة: ولعت بعد كسر

ٌْئة: ولعت بعد ٌاء مد  مشِ
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  :علامات الترقيم

لتعٌٌن مواضع الفصل اثناء الكتابة  توُضعُ فً ،اصطلاحٌةرموز     

، والولف والابتداء، وتوزٌع الكلام وتفصٌله، وبٌان اجزائه، والوصل

، وفً الفهم باتللك ، وتحمٌك الدلة فً الإفهاممرامٌه، ووتحدٌد اغراضه

 دامختلف استخٌولد  ،لا تعتبر حروفا ، وهً غٌر منطولةوهً  للمارىء،

 علامات الترلٌم ولواعدها حسب اللغة وتطور تلن اللغة عبر الزمن.

تنمسم هذه العلامات بدورها إلى أربعة أنواع فً سٌاق وظٌفتها فً الكتابة، 

 هً:

تمكن المارئ من الولوف عندها ولفا  تاما ،  علامات الولف: ) ، ؛ . ( –ٔ

روري لمواصلة أو متوسطا ، أو لصٌرا ، والتزود بالراحة أو بالنفس الض

 عملٌة المراءة.

علامات النبرات الصوتٌة: ) : ... ؟ ! (؛ وهً علامات ولف أٌضا،  –ٕ

تتمتع بنبرات صوتٌة خاصة وانفعالات نفسٌة  –إضافة إلى الولف  –لكنها 

 معٌنة أثناء المراءة.

لام ) ( ] [ (؛ وهً تساهم فً تنظٌم الك -» « علامات الحصر: )  –ٖ

 .على فهمهالمكتوب، وتساعد 

علامات الإشارات المستخدمة فً البرمجة آو الرٌاضٌات مثل ) > <  –ٗ

 ^ & *\ ) ][ 
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 :علامات الترلٌم أهمٌة 

. أنها تسهل الفهم على المارئ، وتجود إدراكه للمعانً، وتفسر المماصد، ٔ

 وتوضح التراكٌب ... أثناء المراءة:

 مثال توضٌحً

 ما أحسن الرجل. –

 الرجل! ما أحسن –

 ما أحسن الرجل؟ –

على الرغم من أنها بدت فً الظاهر ث مختلفة فً المعنى، فهذه الجمل الثلا

جملة واحدة مكررة ومكونة من الكلمات الثلاث نفسها؛ فالنمطة جعلت 

الجملة الأولى جملة خبرٌة منفٌة بـ )ما( النافٌة، وعلامة التأثر جعلت 

عجبٌة بمعنى شًء، وعلامة الاستفهام الجملة الثانٌة جملة تعجبٌة و)ما( ت

 جعلت الجملة الثالثة جملة استفهامٌة، وما اسم استفهام.

. أنها تعرفنا بموالع فصل الجمل، وتمسٌم العبارات، والولوف على ٕ

 المواضع التً ٌجب السكوت عندها ... فتحسن الإلماء وتجوده.

دد النظر، وبٌن . أنها تسهل المراءة، فتجنب المارئ هدر الولت بٌن ترٖ

اشتغال الذهن فً تفهم عبارات كان من أٌسر الأمور إدران معانٌها، لو 

كانت تماسٌمها وأجزاؤها مفصولة أو موصولة بعلامات تبٌن أغراضها، 

فالزمن الذي ٌحتاجه المارئ لفهم النص المرلوم ألصر  ،ٌهاوتوضح مرام

 بكثٌر من الزمن الذي تتطلبه لراءة النص غٌر المرلوم.
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. أنها فً تصور الكاتب، مثل الحركات الٌدوٌة، والانفعالات النفسٌة، ٗ

والنبرات الصوتٌة التً ٌستخدمها المتحدث أثناء كلامه؛ لٌضٌف إلٌه دلة 

ة فهً تشبه الحركات الجسمٌة والنبرات الصوتٌ ،لةالتعبٌر وصدق الدلا

كما أنها تشبه إشارات المرور فً تنظٌم  ،التً توجه دلالة الخطاب الشفوي

حركة السٌر، وللوحات الإرشادٌة المكتوبة على الطرلات، التً لولاها 

 لضل كثٌر من سالكً تلن الطرق.

. أنها تنظم الموضوع، وتجمل لغته، وتحسن عرضه؛ فٌظهر فً جمالٌة ٘

 خاصة ترٌح المراء، وتدفعهم إلى المراءة والاستمتاع بها.

 

 اطن هذه العلامات:بٌان مو 

وتكتب الفاصلة ملاصمة للكلمة التً تسبمها  الفاصلة أو الفصلة )،( ـ  ٔ    

 مباشرة بدون فراغات.

 مواضعها:

، ، فغنملال خٌرا  ، رحم الله امرأ  "توضع بٌن اجزاء الكلام التام نحو : ـ  أ 

 . أو سكت فسلم"

 نحو : الكلمة : اسم ، وفعل ، وحرف . بٌن الشًء والسامه،ـ  ب 

 نحو : الحر اذا وعد وفى ، واذا اعان كفى . بٌن الجمل المعطوفة ،ـ  ت 

العمول، ورائد الصواب،  ماحُ المشورة لِ ، نحو:  بٌن الكلمات المفردةـ  ث 

 ومطٌة النجاح.

 ، اجتهد فً دروسن.زٌدالمنادى المتصل، مثل: ٌا بعد لفظ  -ج
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  المنموطة )؛( الفاصلةـ  ٕ

تكون الجُملة  ،نموطة اتصالا  وثٌم ا بٌن جملتٌنلفاصلة الماتتصل         

ألوى من الفاصلة العادٌَّة، فأنت تمف ، وهً لأولى سبب ا للثَّانٌة، أو العكسا

 ،لذلن توضعُ بٌن الجُملِ الطَّوٌلة ،طول للٌلا  من الفاصلة العادٌَّةعلٌها مُدّة  أ

علٌن "نحو :  ،للأخرىبٌن جملتٌن احدها سبب  ، إذن فهًلالتماطِ النَّفس

 ".؛ فانه ما كان فً شًء الا زانه ... ٌاعائشة بالرفك

نحو : الطالب المجتهد  نهاٌة الجملة التامة المعنى ، الولفة ).(النمطة أوـ  ٖ

 . ٌستحك المكافئة

 النمُطتان أو النمطتان المتعامدتانِ ):(ـ  ٗ

  مواضعها:

عمول اصحابها : بٌن الشًء وانواعه ، والسامه : نحو: ثلاثة  تدل على أ ـ 

 . الهداٌة، والحلم ، والعلم

إذا أردت أن تطاع : : من الوال العربنحو بٌن المول والكلام الممول،ب ـ 

 ولولهم: ، فأمر بما ٌستطاع

 تعُْلَمِ.وإن خالها تخَْفىَ على الناس         مهما ٌكن عند امرئ من خَلٌمةَ  

 : الحجُ لغة  : المصد .نحو، ره، او تفسٌرٌفهعبٌن الشً وتت ـ 

، همزة الوصل :ة نوعان، اولا  مبتدأ: الهمزة النحو، بعد التعدد اللفظًث ـ 

 .ثانٌا: هزة المطع

 (-الشرطة أو الوصلة ) ـ  ٘

  مواضعها:

 .ـ و أ ـ ب ...ٕـ ٔ: لعددي نحوبعد التمسٌم اأ ـ 

ـ : أولاد الهمزة الى ثلاثة السام: تنمسم لواعوالمعدود نحوبٌن العدد ب ـ 

 ثانٌا  ـ
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: لجملة الاعتراضٌة أو التفسٌرٌة نحوتوضع بٌن ا (- -الشرطتان )ـ  ٙ

ن امشً مع أخ  فً حاجة  أحب الً من أن اعتكف فً ولئ"لول النبً صلى الله عليه وسلم 

 ."هذا المسجد ـ ٌعنً مسجد المدٌنة ـ شهرا  

:  ٌوُضع بٌنهما الكلام المنمول بنصه نحو » «، علامة التنصٌص " "ـ  7

 ."" لا وفاء لكذوب، ولا راحة لحسود

 .توضع النماظ مكان المحذوف من النص .علامة الحذف ...ـ  8

هل ، نحو:المستفهم بها توضع فً نهاٌة الجملة  علامة الاستفهام ؟ـ  9

  ؟ حفظت العهد

ل: وتسمى علامة التعجب وعلامة الانفعا !أوالتأثر علامة التعجبـ  ٓٔ

وتوضع هذه العلامة فً آخر الجمل وهً خط صغٌر عمودي تحته نمطة ! 

أو دعاء، للدلالة  فرح، أو حزن، أو تعجب، أو استغاثة،عن التً ٌعَُبرّ بها 

ة  أو الشعور، وتوضع: بعد كلمة  أو جمل أوالدهشة أوالاستنكار على التعجب

ـب   الربٌع! أٌامَ  : )ما أجملَ نحوأو معنى مُـتعـَجَّ

   ابو حٌان فً تفسٌره :، نحو لالتبأسماء الك ٌوُضع بٌنها الألواس )(ـ  ٔٔ

 .البحر المحٌط ()

: أغنى البرٌد الالكترونً ) الاٌمٌل( عن صندوق البرٌد والمصطلحات نحو

 العادي.

 

 

 

 

  


